

A 30 años de la muerte de Pablo Neruda

En La Sebastiana conmemoran la partida del poeta

Actividades en la casa porteña donde vivió el Premio Nobel se suman a las que se realizarán en sus residencias de Isla Negra y La Chascona

Entre los 22.30 horas de la noche del 23 de septiembre de 1973 cuando, en la habitación 402 de la Clínica Santa María, en Santiago, el poeta chileno Horacio Ibáñez, había caído en un sueño del que nunca despertó, luego de que el equipo médico del recinto le administrara órganos colaterales para equilibrar su agotación. Poco a los enfermeros que al suceso Matilde Urrutia hizo por mantener alejado de sus dantescas narices lo que se sucedió por esos días en Chile; tras el golpe militar, no pudo evitarse que el poeta, ya agónico, riópiero de asesinatos de Víctor Jara y de otros de sus conciudadanos, "los están matando", gritaba, conocido como por los acontecimientos que entonces ocurrían en el país.

Para ese 23 de septiembre, hace 30 años, el cáncer había ganado la batalla a Pío Pablo Neruda. Su médico y amigo, el doctor Francisco Velasco, con quien compitió la casa La Sebastiana, del cineasta Florido, comensal que hacia tres años el poeta había comenzado a servir los sintonías de la enfermedad que atorció lo próspero, pero no se cuidó y estudió hacerse los exámenes a tiempo. Cuando decidió someterse a

tratamiento en Freiburg y la Unión Soviética, el cáncer ya había avanzado demasiado para detenerlo. En sus últimos meses de vida, el poeta era víctima de intensos dolores y pasó casi todo el tiempo en la residencia de Isla Negra, desde donde viajaba a Viña del Mar sólo para contratar.

Según Velasco y muchos de sus amigos cercanos, a raíz del golpe militar fue un catalizador de su muerte. "Fue un golpe tremendo para él. Ahí se derrumbó. Fue decisivo para terminar con su vida".

CONMEMORACIÓN

Y hoy, cuando todavía suman más de tres los actos de conmemoración de los treinta años de la muerte del poeta:

En Valparaíso, ciudad donde el poeta vivió y escribió parte importante de su obra, la periodista de la radio se recordará con diversas actividades en lo que fue su casa, hoy convertido en museo y centro cultural, la Sebastiana.

Hoy, a las 19.00 horas, se realizará un recital a cargo de los doce jóvenes integrantes del Taller de Poesía de La Se-

bastiana, que funciona desde 1994.

Mañana, también a las 19.00 horas, será el turno de cuatro poetas parentes que han sido beneficiados con la beca Fundación Pablo Neruda, para cursar el taller que se dicta en la casa La Chascona. Se trata de Sergio Madrid (1988), Sergio Muñoz (1994), Israel Gavilán (1997) y César Calis (1998).

Los conmemoraciones incluyen el jueves y viernes, también a las 19.00 horas, con las actividades "Poesía prisión", en la cual participarán cuatro poetas nacionales que fueron detenidos con posterioridad al 11 de septiembre de 1973. El jueves, recrearán los escritores Jorge Montalegre y Raúl Zurita, y el viernes a Horacio Rodríguez y Floridor Pérez.

Todos estos actividades son gratuitas y abiertas a la comunidad.

OTRAS ACTIVIDADES

Durante este mes, en el país se han programado otras actividades para recordar al poeta, cuyo centenario se celebrará el próximo año a nivel internacional.

Hace unos días, la editorial Random House Mondadori lan-



La noticia de la muerte del poeta, hace treinta años, recorrió todo el mundo. En el Chile de 1973, apresuró sus consignadas y sus funerales se realizaron bajo estricta vigilancia.

zó una colección de odes y a precios económicos de los cerca de 200 poemas de los que componían su obra, destinada a逼近ificar la obra del poeta, especie de entre el público joven.

A partir de hoy, en la casa de Isla Negra se podrá ver los materiales fotográficos "El funeral vigiado", realizados por Jesús Insaurralde, que recoge imágenes del entierro de Pablo Neruda, efectuado el día 26 de

septiembre en el Cementerio General, bajo estricta vigilancia militar. Allí estuvo hasta que en 1992, sus restos fueron trasladados a Isla Negra.

Durante la jornada de hoy, en la Chascona darán a conocer fragmentos de la obra nerudiana, en los diversos rincones de la casa.

Y mañana, en la casa con taller de la Universidad de Chile, se inaugura la exposición "Neruda: 30 años de ausen-

cia", con las imágenes de Jesús Insaurralde. Además, habrá una exhibición de recortes de prensa de la época, telegramas y cartas de condolencias que llegaron a Matilde Urrutia de parte de connotados amigos del poeta, y un documental llamado "Muerte de un poeta", dirigido por el cineasta Manuel Basualdo, quien obtuvo la colaboración de amigos de Neruda que participaron en la realización del filme.

En La Sebastiana conmemoran la partida del poeta [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En La Sebastiana conmemoran la partida del poeta [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile